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特首盼反對派回心轉意勿否決方案
框架內有討論空間 籲社會依決定把握機會

香港文匯報訊（記者 李自明）全國人大常委

會前日就香港特區行政長官普選辦法定出框

架，香港特區行政長官梁振英昨日強調，全國

人大常委會對香港政制發展作出決定後，尚有

不少討論空間，呼籲立法會議員及市民仔細閱

讀有關決定和說明。他現階段不評估政改方案

通過的機會，但期望聲稱會否決方案的議員回

心轉意，並呼籲香港社會能按照有關決定，以

平和、理性、合法、務實的態度好好把握機

會，讓全港500多萬合資格選民在2017年歷史

性以一人一票選出下任行政長官。

梁振英昨日上午在出席政制發展簡介會時表示，嚴格按
照香港基本法及全國人大常委會決定，如期落實2017

年普選行政長官，是中央、香港特區政府和廣大香港市民
的共同願望。有關決定已明確指出，香港特區可以從2017
年開始實現普選行政長官，並按照香港基本法的規定，充
分考慮了各方的意見，及照顧到香港的實際情況。梁振英
和特區政府對有關決定表示支持。
梁振英同日下午在政府總部會見傳媒時，引述了全國人
大常委會副秘書長李飛指出的三個可討論方面。第一，沒
有法律是不能修改的。第二，香港可根據有關決定的框
架，在立法過程中討論行政長官選舉辦法。第三，提名委
員會的人數、組成和產生辦法，體現香港基本法和過去人
大決定的一些重要原則，例如均衡參與、機構集體意志
等。

指有關決定非排除某些人參選
梁振英說，有關決定並不是要排除某些人參選，中央

多次表示反對派中人絕大部分愛國愛港。他希望市民和
立法會議員細閱決定和中央官員所作的說明，呼籲社會
求同存異，實事求是，珍惜一人一票選行政長官的機
會。而特區政府接下去最重要的工作，是爭取香港市民
對人大決定的認識和理解，讓大家知道這個決定是根據
香港基本法，現時不需要評估通過機會，相反應更積極
做好工作。

勿因與自己理想方案有差異而否決
他特別希望稱要否決方案的立法會議員能回心轉意，不
要因為人大的決定與自己的理想方案有差異而否決方案，
「我知道每一個香港人都有他們心目中不同的理想方案，
如果每一個自己心裏面有理想方案的人，認為人大的決定
與他的理想方案不符合，都要去否決這個方案的話，恐怕
我們以後都很難有一人一票的行政長官選舉。」
被問到一旦政改方案遭否決會否增加其連任機會，梁振
英回應指，他沒有想過連任這個問題，但抱有絕大的決心
和承擔，很願意作為香港歷史上首位將一人一票帶給香港
市民的行政長官，「如果我今次做到這一點的話，無論將
來自己是否決定參選，無論參選結果如何，無論在甚麼制
度之下參選，結果是甚麼也好，這個作為我本人而言，是
對香港一個十分重大的貢獻。」

香港文匯報訊（記者 文森）人大常委會副秘書長
李飛昨日早上出席政制簡介會期間，場外有數百名市
民到場支持人大通過的普選方案。有市民支持中央為
政制定下框架，認為發展政制需和平理性、循序漸
進，批評反對派妨礙香港政制發展，奪走全港市民一
人一票選特首的機會。
約700多名市民不怕酷熱天氣，昨日到舉辦政制簡

介會的亞洲國際博覽館門外揮動國旗，拉起「支持依
法落實普選」、「有票，一定要」等標語的橫額和紙
牌，齊心一致支持人大定立的政改框架，表達對2017
年一人一票普選特首的渴求。

拉倒政改需負政治責任
現年40多歲的丘小姐表示，香港回歸才17年，已
經有機會落實普選，屬於「非常快」的進程，足證明
中央會對港人兌現諾言，而反對派現時提出的要求卻
是「一步登天」。她認為發展政制需和平理性、循序
漸進，「小孩學行亦要一步步慢慢來，何況是政制發
展這麼大的一回事。香港百多年來，從未有過民主普
選，為甚麼現在我們擁有，反對派卻要走出來阻止

呢？」
與6個朋友一起自發到場支持中央的蕭先生亦表

示，如果反對派拉倒政改，他們最終需要承受政治責
任，「支持的民意比反對的多，例如他們形容日前是
『最黑暗的一天』，也只有2,000多人出來支持他
們，他們的支持度能有多高？若他們一意孤行，市民
的選票會懲罰他們。行不出第一步，哪有第二步，一
直拖下去只會浪費時間。」
已退休的曾先生表示，身為中國人，絕對要愛家

鄉、愛國家，「港英殖民年代的小圈子選舉，他們
（反對派）沒有爭取普選。現時香港民主邁進一大
步，有諮詢，有投票，有普選，他們卻在作反，簡直
是顛倒是非！」
亦有市民認為，由反對派掛出所謂「龍獅旗」甚至

英國旗，可以看到他們明顯是不愛國，梁先生表示，
「把原本已經丟進垃圾桶的旗再次拿出來，是一種倒
退。他們只懂懷緬過去，身為中國人，我替他們感到
可恥。」他又批評反對派硬把自己爭取的一套塞給全
香港市民，把香港的繁榮穩定作賭注。
新來港人士薛先生表示，對中央確立香港2017年有

普選感到高興，但認為反對派應該停止搞亂香港。
「身為中國人，首先要愛自己的國家，為甚麼不能坐
下來好好傾談？硬是要把香港搞得分裂，影響民生經
濟。民主派口口聲聲說要爭取民主，但在港英時代，
他們又為香港人爭取了多少民主？」
年過70歲的鄧先生對2017年有普選十分期待，

「再熱也要走出來支持」，又謂不擔心2017年普選會
被拉倒，「他們（反對派）始終屬少數，少數服從多
數，我有信心。」他又希望反對派不要阻礙普選進
程，「如果一直也不依從，豈不是一生原地踏步？我
的子子孫孫都沒有普選？」

陳光醒盼以港人利益着想
「愛港之聲」昨日亦有20多名成員到場，內務副主
席陳光醒表示，支持循序漸進落實普選，支持中央為
政制定下框架，免得反對派抓住未清晰的地方爭拗不
斷。他又希望反對派以港人利益着想，不要拉倒2017
年普選，「希望他們回頭是岸，即使不是他們想要的
方案，但亦是一人一票的選舉，已經走出了一大步，
以前英國哪會這樣做？」

全國人大常委會以全票通過香港政制發展決定，明確
規定香港特區行政長官普選框架，包括提名委員會按照
現行選委會維持1,200人及四大界別比例不變等。從法理
上來說，憲法第三十一條和第六十二條都規定，特別行
政區實行的制度須由國家的最高權力機關決定。基本法
附件一和附件二及其解釋規定，全國人大常委會對香港
政制發展問題有決定權。人大常委會就香港政制發展作
出決定，是行使憲法和香港基本法賦予的憲制權力，特
區政府以及社會各界都必須遵循。就是從道理上講，人
大決定依法辦事，全面體現了基本法的規定，也顧及到

香港民意的訴求，並沒有可非議之處。

中央才是最大的「民主派」
然而，反對派卻對此作出種種不實指控，甚至將觸手

可及的普選機遇，稱為「民主最黑暗的一日」。例如民
主黨主席劉慧卿就指中央「失信於港人、失信於全國、
失信於國際社會」，批評人大的決定反映中央普選承諾
只是滿口謊言云云。要討論本港的普選問題，必須追本
溯源，認清歷史。在英國佔領香港的一百多年間，一直
實行殖民統治，香港總督和政府主要官員都是英國委任

的，真正明確香港普選之路的是基本法。在香港實行普
選，是中央政府首先提出，並在基本法中規定，行政長
官和立法會全部議員最終達至由普選產生的目標。

值得指出的是，基本法第四十五條和第六十八條用的
措辭是「最終」達至普選，全國人大在決定中卻讓本港
可以在2017年就普選特首，已經充分說明中央推動普
選的決心。況且，如果中央無心落實普選，在前一段時
間的政改諮詢期內，怎會三番四次向反對派伸出橄欖
枝？由始至終，中央才是本港最大的「民主派」，相反
所謂的「民主派」卻在不斷破壞溝通，堅持違反基本法
的方案，甚至揚言要扼殺特首普選，現在竟然反過來惡
人先告狀？

公民黨黨魁梁家傑又指，人大的決定是背信棄義，違
反基本法，「呃咗香港人咁多年，終於扯開面皮畀大家
睇，香港人絕對有理由感覺被出賣」。一直死撐「公民
提名」，堅持在基本法外另搞一套的公民黨，竟然指責
中央違反基本法，實在是莫大諷刺。恰恰相反的是，中
央在普選問題上一直堅持兩條底線：一條是特首必須愛
國愛港的政治底線；一條是嚴格按照基本法和人大決定
辦事的法律底線。中央官員三令五申普選必須在法制框
架內進行，此次人大常委會的決定，嚴格遵循憲法和基
本法，具有充分的法理依據。梁家傑既然指人大決定違
反基本法，請他指出哪一條哪一項違反基本法？

「一人一票」民主飛躍發展
工黨主席李卓人則批評人大決定，「落閘到一個地

步，係一條罅都冇漏，係全面篩選，佢全面篩選，我哋
惟有全面抗爭」。首先，所謂篩選在字面上指通過淘汰
的方式進行挑選。套用到選舉上，全世界的提名制度其
實都是一種篩選。例如英國首相的候選人，必須是英國
下議院議員，並且是執政黨成員，否則連提名的機會也
沒有。在美國，總統候選人基本上都是共和黨和民主黨
的黨內篩選產生。所以在廣義上，篩選特首候選人並沒
有問題，當然如果用「精選」將更加準確。

對於反對派指提名委員會意味着「民主大倒退」云
云，這種說法完全是顛倒是非。事實上，提名委員會按
照目前的選舉委員會組建，既是香港基本法有關規定的
要求，也是行政長官普選時體現均衡參與、防範各種風
險的客觀需要。所有合資格的參選人都可以向提委會爭
取提名。同枱食飯，各自修行，何來「一條罅都冇
漏」？普選特首人數由2012年的1200名選舉委員會成
員，擴大至500多萬合資格選民「一人一票」，符合普
及而平等的普選權，難道這就是所謂「民主最黑暗一
日」？如果反對派因為擔心不能爭取到不同界別的提名
委員會成員支持，不足以取得過半數提名就反過來指責
有關制度反民主，這是輸打贏要，也暴露其提出的不同
方案，目的不過是為了確保其候選人「出閘」而已。

文平理

反對派對於人大決定種種不實指控完全站不住腳
對於人大常委會有關本港政制發展的決定，反對派攻擊抹黑無所不用其極，例如指責人大

決定反映中央普選承諾只是滿口謊言。但事實是，普選是中央通過基本法授予本港，基本法

的措辭是「最終」達至普選，但人大決定卻讓本港可以在回歸後20年就可落實特首普選，

正說明中央推動普選的善意和決心，有目共睹。反對派又指人大決定違反基本法，是「背信

棄義」云云。然而，人大決定都是依據基本法而來，對於普選特首的規定與基本法是一致

的，反對派能夠指出當中有哪一條哪一項違反基本法嗎？至於反對派指責中央是「民主大倒

退」，更屬無稽之談。由一個具有廣泛代表性的提名委員會提名2名至3名特首候選人，再

由500多萬選民選出，「一人一票」普選權普及而平等，又何來「民主大倒退」？反對派的

不實指控完全站不住腳，不過暴露其勒索「出閘」失敗後的氣急敗壞而已。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就傳媒
查詢香港長實集團主席李嘉誠對全國人
大常委會關於香港政改決定的看法，長
實集團昨日發出新聞稿，表示李嘉誠目
前身處外地，他已於較早前就本港政改

作出回應，強調香港在政制發展
方面一定要往前走，不要原地踏

步。

鞏固港法治關鍵一步
新聞稿中引用8月19日李嘉誠在香港潮

屬社團總會會董就職典禮會場外，被問及
對政改看法時表示，「政制發展，是鞏固
香港法治關鍵的一步，此時此刻，我們表

述不同訴求、不同擔憂，也是文明社會正
常的現象，即使普選方法，未必盡如各方
理想，但爭取民主的努力，每一步，也不
會是徒勞無功的任務；儘管我們一團矛
盾，大家一定要往前走。我深信，在中華
民族的民主進程中，必定有我們香港人智
慧的風采。」

李嘉誠：政制發展要往前走
■李嘉誠較
早前表示，
香港在政制
發展方面一
定 要 往 前
走，不要原
地踏步。

資料圖片

市民批反對派圖奪走港人一人一票選特首權利

香港文匯報訊（記者文森）香港六大商
會昨日在報章刊登廣告，表示支持人大常委
會就香港行政長官普選和2016年立法會產
生辦法作出的決定，希望能如期在2017年
落實行政長官普選。
香港六大商會，包括香港總商會、中華

廠商聯合會、地產建設商會、中華總商會、
工業總會和中華出入口商會，昨日在香港多
份報章聯合刊登題為《落實人大常委決定
普選行政長官在望》的廣告。

廣告中提到，港人一直期盼盡快能夠落
實普選，只要立法會通過特區政府提出的
修訂議案，香港行政長官同意議案，再報
全國人大常委會並獲得批准，三年後香港
人便可以首次以一人一票方法選出行政長
官，為香港歷史奠定重大的里程碑。六大
商會又在廣告促請港人要齊心，為2017年
落實行政長官普選而努力，為香港繁榮安
定作出貢獻，不要採取包括「佔領中環」
等非法行為。

六大商會登廣告挺普選特首
■蕭先生表
示，如果反
對派拉倒政
改，最終需
要承受政治
責任。

文森 攝

■曾先生表
示，現時是
香港民主邁
進一大步，
反對派顛倒
是非。

文森 攝

■梁先生認
為，掛出所
謂 「 龍 獅
旗」是一種
倒退。

文森 攝

■薛先生表
示，對中央
確 立 香 港
2017 年 有
普選感到高
興。

文森 攝

■■梁振英期望聲稱會否決方案的議梁振英期望聲稱會否決方案的議
員回心轉意員回心轉意，，亦呼籲社會能把握落亦呼籲社會能把握落
實普選特首的機會實普選特首的機會。。 曾慶威曾慶威 攝攝

■「愛港之聲」成員到場支持循序漸進落實特首普選。 文森 攝


